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12 月 6 日，我国航天器首次实
现月球轨道交会对接。嫦娥五号上
升器成功与轨道器返回器组合体交
会对接，并将月球样品容器安全转
移至返回器中。本月的某一天，我
们就将收到嫦娥五号探测器从月球
带回来的“快递”。这次嫦娥五号探
月举世瞩目，值得研讨的内容非常
丰富，我们今天只谈一个科学思
维：把不确定性变成确定性。

12 月 3 日，也就在嫦娥五号探
测器在月球上点火起飞前，在腾讯
北京总部举办的 2020 腾讯 ConTech
大会上，多位科学家围绕“飞向月
球，跃向火星，人类何时自由遨游
太空”展开了一场讨论。中科院自
动化所复杂系统管理与控制国家重
点实验室主任王飞跃谈到，这次探
测器在月球上自动打孔取样的困难
程度，跟地球上完全不是一个量
级，钻取有很多不确定的因素，不

知道会发生什么意外。“这么多航天
人的任务就是把不确定性变成确定
性。”

人类天生对于不确定的事物怀
着恐惧，这是藏在我们基因里的自
我保护。如果我们的祖先不知道恐
惧，可能早就被猛兽所吞噬。但是
在现代社会里，如果我们对不确定
性过分害怕的话，就会停滞不前。
所以火箭科学家奥赞·瓦罗尔在《像
火箭科学家一样思考》中提出：“我
们要在不确定性中寻找确定性，在
混乱中探索次序，在歧义中寻找正
确回答，在错综复杂中寻找坚定。”

如何在不确定的世界里找到确
定性？《像火箭科学家一样思考》提
出了三点可供我们学习的思维方式：

首先，要谦卑地承认自己无
知，谦逊聆听他人的意见。在心理
学上有个认知达克效应：越是无知
的人越狂妄自大，知识越丰富的人越
能意识到自己的不足，也越能发现、
承认与学习别人的优点。就像物理学
家麦克斯韦说的：“完全自知的无知
是知识获得真正进步的前奏。”物理
学家费曼获得了诺贝尔奖之后，依然
谦逊地称自己是“一只迷茫的猿

人”，并以儿童的好奇心对待身边的
每一件事物，他说：“我觉得未知让
人生变得更有趣，这样总比带着有可
能错误的答案生活要好。”

其次，把不确定性当成朋友，
勇敢走进未知的世界。先经历混
乱，然后才能取得突破。很多的科
学家都是在经历一次一次的失败和
不确定之后发现科学的定律，比如
曾经证明费马大定律的安德鲁·怀尔
斯把发现的过程比喻成在一座黑暗
的宅邸中摸索前行：“首先要进入一
个房间，花上几个月的时间摸索前
进，四处探索和创造各种东西，经
历了极大的无所适从和困惑之后，
才可能最终找到电灯开关，然后又
走向下一个黑暗的房间，一切重新
开始。”

第三，用知识减少不确定性。
考虑最好和最坏的情况，针对可能
的问题采取措施、减少风险。火箭
科学里有两个原则，一个叫做创建
备份，一个是设定安全边界。

创建备份是保障即使出了故障
也不会危及整个任务，就像汽车有
备用的轮胎、波音飞机上会安装两
台引擎。北京航天飞行控制中心书

写的 《月背征途：中国探月国家队
记录人类首次登陆月球背面全过
程》写道，2018年5月21日，中国
首次发射环绕月球轨道的微卫星

“龙江1号”和“龙江2号”，发生了
一些意外事故。“龙江一号”在发射
之后，卫星信号突然消失。接着

“龙江2号”也出现了状态失稳的情
况，青岛测控站跟踪信号中断，紧
急切换到喀什站发送指令，但是喀
什站的跟踪也很快中断，关键时
刻，临时增加的佳木斯深空站为

“龙江2号”中途修正提供应急监控
支持的方案起作用了，佳木斯深空
站的跟踪信号正常。经过近三小时
的紧急抢救，飞控中心发送了 500
多条指令让“龙江 2 号”转危为
安。科学家们都为这次成功的紧急
抢救而欢呼，也为调用佳木斯深空
站的正确决策而感到庆幸。

而建立安全边界则要比需要的
准备更多。比如宇宙飞船会比表面
看上去的更结实，隔热层厚度也超
过标准，以防充满不确定性的太空
环境比预想的更恶劣。再比如火箭
上发射以后也没有办法再召回上面
的硬件，所以上面使用的工具是多

用途的。火星探测漫游者计划曾经
在 2003 年向火星发射两台探测器

“勇气号”和“机遇号”，探测器
上面装有各种不同的工具，能够灵
活多能，应付各种不确定性。2006
年 3 月 ，“ 勇 气 号 ” 的 右 前 轮 失

灵，操控“勇气号”的宇航员就将
它倒着开，直至其服役结束。“如
果我们善于学习，失败定会带来成
功。”

（作者系教育硕士、北京金牌阅
读推广人）

如 何 把 不 确 定 性 变 成 确 定 性
——嫦娥五号探月的启示

□□ 李峥嵘

学有道学有道
用心理学提高学习力用心理学提高学习力

有 趣 的 脑 袋
□□ 李 英

不是每个人都立志成为火箭科学家，但是我们可以学习科学家的思维方
式。学生在学校里学习的时候往往是直接被教给一个公式，然后大量做题熟
记公式、通过考试来检测学习成果。但其实科学家们探索科学的过程并没有
一条笔直的道路、没有一个明确的公式存在，比如说牛顿定律就是花费了很
多年的探索、修改、调整得到的，也经历过很多的失败。科学探索的过程有
很多不确定性。唯有把好奇心作为我们探索的燃料，向着未知的世界出发，
充分利用不确定性，才能创造出最具潜力的成果。

你也可以设想你的生活里有没有备份，如果你出了问题你会怎么做？我
们在学习中面对不确定性的时候，常常找借口说我不够格、我没有做好准
备、我没有足够的时间。先做起来，心理学上有“五分钟原则”，只要你开
始第一个五分钟，就会做得更久。如果你永远不开始就永远是原地踏步。秘
诀就是在看到一条清晰的道路之前，你就要开始行走。火箭科学家奥赞·瓦
罗尔勉励我们：“迈开你的步伐吧，如果因为你的轮子卡住了，你可以学会
倒着走。迈开你的步伐吧，因为这是前进的唯一的方式。”“敢于冒险才能实
现突破，固步自封就不会有出人意料的发现，唯有那些领先时代之人才敢于
与伟大的未知事物共舞，并在现状中发现潜伏的危机，而不是满足于现状。”

向着未知世界出发

日前，第九届学习科学友善用脑高
峰论坛暨主题探究式的学科融合教学研
讨会在京举行。本次论坛以“情境诱发
探究”为主题，旨在顺应世界学习科学
发展趋势，努力突破传统窠臼，不断为
学生创新思维发展提供平台和动力。

本次论坛通过线上线下同步方式进
行，展示了近20节友善用脑观摩课例，
覆盖幼儿园至高中阶段的多个学科。课
例中有单学科的教学、多学科的融合实
践等，均以友善用脑“138”课堂教学
范式为实施路径，探索以团队为基本单
位在更为真实的情境中探究问题、提升
素养的课堂教学改革路径。来自北京教
育科学研究院、北京市学习科学学会、
北京市东城区教师研修中心、北京市海
淀区教师研修中心的多位知名专家，对
这些课程的完成情况，老师的教学技巧
和水平进行了中肯到位的点评。做课老
师纷纷表示，专家点评有的放矢、切近
实际、注重实效，大家感到受益匪浅。

北京市房山区燕山教育委员会主任
张荣波表示，燕山教委参加学会的“友
善用脑”多年，在学会的指导下，在学
生学习和课堂改革等多方面进行了有益
的探索。实践证明，教学改革和友善用
脑课题，正是解决传统教学中“老师教
得苦、学生学得累”难题的关键，是迎
接新课程改革和新高考挑战的致胜法宝。

本次论坛受到了国际国内学习科学
界、教育界的高度关注。国际学习科学
与思维发展研究会主席、加州州立大学
弗雷斯诺分校企业研究系主任蒂姆赛·
斯提恩斯表示，学习科学友善用脑，注
重让学生在真实复杂情境中自主探究，
不但符合学习科学的本质，而且利于培
养学生的创新思维，改变课堂教学培养
青少年的创新思维是一个世界性的课
题，此次论坛的主题刚好合这一课题。
在突破学科壁垒、接近真实的场景中，
让学生自主探究是培养学生能力和素养
的重要途径。

据悉，自2012年始，北京市学习科
学学会与北京教科院基教研中心、友善
用脑全国课题组等多家单位联合举行全
国学习科学友善用脑高峰论坛，至今已
成功举办八届，在教育界专家、学者、
教师、学生和家长中产生较大反响。

最近在家陪女儿读诗：“鹅，鹅，
鹅，曲项向天歌。白毛浮绿水，红掌拨
清波。” 正好邻居家就养着两只白鹅，
我一一指给她看：这是弯曲的脖子，这
是白毛，这是红掌。女儿说：白毛和红
掌我知道了，它脖子为什么叫“项”
呢？

其实，确切来说，“项”指的是脖
子后面，它和“背”相连。我们从后面
看一个人，可以看到他的“项”和

“背”，距离不算远，这叫“望其项
背”，比喻还能赶得上。如果这个人跑
远了，那我们就望不见他的“项”和

“背”了，“难以望其项背”比喻赶不上
了。

东汉时期，洛阳令董宣是一个特别
正直的官员。湖阳公主府的家奴杀人，
被他抓了。公主大怒，闹到光武帝面
前。皇帝让董宣给公主道歉，他认为自
己秉公执法，不应该道歉。皇帝派两个
太监从脖子后面按住他，让他道歉。他
挺着脖子，就是不肯。后来皇帝跟公主
说，董宣确实没有错，不但把他放了，
还赞美他是“强项令”（也就是“硬脖
子”的意思）。

那么，脖子的正面又叫什么呢？
“颈”。比如，廉颇和蔺相如是“刎颈之
交”，就是抹脖子的交情，可以为对方

死。因为“颈”这里有气管。
“项”和“颈”有相同的偏旁部首

——“页”，这个字是什么意思呢？我
们追溯它的起源，早期字形像一个人，
大大的脑袋，特别突出，下面是小小的
身子。其本义是人头。

“页”现在经常作为汉字部件出
现，带“页”的字一般和人的头部、
脸部、颈部有关。比如“颠”，本义是
头顶；加上“山”，就成了“巅”，表
示山顶。“颅”，本义是头骨。“颊”，
是脸的左右两侧。“颧”是眼眶下面、
两颊上面，鼓起来的部分。“硕”是像
石头那么大的脑袋，“颗”的本义则是
小的脑袋，引申为圆圆、小小的东
西，现在经常作为量词，比如“一颗
珠子”。“题”的本义是额头。“颓”的
本义是人因为衰老而秃头，由此引申

为衰败、萎靡不振。
再比如“顾”，是个动词，本义是

回头。经常来访问、购买的人，被称为
“顾客”。后来“顾”又引申为看护、在
乎，比如“照顾”“奋不顾身”等等。

三国时期，周瑜精通音律，有人弹
琴弹错了，他马上就能听出来，回头看
一下，这就是“曲有误，周郎顾”的典
故。汉武帝的时候，有一个人叫李延
年，原在宫中负责养狗，后因擅长音
律，受到汉武帝恩宠。有一天，汉武帝
问他有没有新歌，他就唱了一首歌：

“北方有佳人，绝世而独立，一顾倾人
城，再顾倾人国。宁不知倾城与倾国？

佳人难再得。”这位美女，一回头就能
颠倒众生。汉武帝听完极其神往，叹息
世间没有这样的美人。其实李延年唱的
就是自己的妹妹，后来由平阳公主引荐
入宫，被封为“夫人”。

继续说“页”，或许有人还怀疑：
“头”和“页”怎么好像没什么关系？
其实有关系。如果我们给“页”加上一
个“豆”，就成了“頭”，它后来简化成
了“头”。

有人或许还有疑问：“页”不是
“页码”的意思吗？这是因为“页”后
来假借为“葉”（“叶”的繁体） 了，
所以可以用来指书、画或者纸张的其中
一张 （因为它们又轻又薄，像叶片一
样）。现在我们也用“页”来表示电脑
的一个界面，比如“网页”“主页”
等。“页”用作量词的时候，以前指的
是一张纸的两面，现在指的是双面印刷
的一张纸的其中一面。

（作者系中国科普作家协会科学文
艺委员会委员，文学博士，“三千字”
品牌联合创始人）

（图片来自中国人民大学出版社
《汉字魔方》）

在创新活动中，观察是认识世界，捕
捉外部信息的主要方法。科学上许多重大
发现都是在长期观察的基础上，进行深入
研究获得的。下面我们来讲几个这方面的
故事。

巧辨雌雄香榧树

浙江会稽山区种的香榧树，有的树
几十年不结实，有的树年年都结实。
老农蔡志静和青年教师汤仲壎等经过
细 心 观 察 ， 发 现 有 的 树 只 开 花 不 结
实，有的树不开花而结实。他们想，
开花榧可能是雄榧树，结实榧可能是
雌榧树。

1959 年谷雨节前后，他们在长期不
结实的榧树上进行人工授粉；在结果的
榧树上做了套袋试验。结果证实了他们
的假设。以后该山区通过人工授粉，大
大增加了香榧的产量。

朋友你看，从事科技创新工作，观察
能力是不是很重要。

发现“超导现象”

1978 年，苏联科学院的夏尔布里津
教授合成了镧铜氧化物，并发现这种物质
具有在温度下降时电阻会随之减少的特
性。1980~1981年，他继续进行试验，发
现当温度降到绝对温度 40 度时，电阻消
失了。但当他与另一位物理学家谈及此事
时，对方漫不经心的认为是“表面异
常”，这也动摇了他继续研究的信心。几
年后，瑞士科学家缪勒和柏诺兹也发现了
这个超导现象，并因此而获得了诺贝尔物
理学奖。

这个故事说明，一个人观察到一种现
象，并不代表他发现了它。夏尔布里津教
授有很强的“观察能力”，但遗憾的是他
缺乏“发现能力”，因而错失了一次获得
了诺贝尔物理学奖的机会。

发现“新生积盐层”

1997 年，我到新疆生产建设兵团第

七师 129 团做科技服务工作。团长跟我
说：该团三连是全团垦荒最早的连队，按
理讲，应该是棉花产量高的连队。但是，
近几年棉花产量越来越低。希望我能将三
连低产的原因找出来，以便对症下药。

第二天，我去到三连，沿着一块正在
灌水的麦田边走边看。正常麦田灌水时，
水面上会不断“咕嘟，吐嘟”冒气泡，但
这块麦田的气泡很少。我又到主干排渠边
上去看，正常灌水麦田的排渠边坡上会有
水渗出，但这块麦田没有。因此，我分析
这块麦田土壤耕层下可能有隔水层。

于是，我和该连技术员一起在旁边的
棉田挖土壤剖面。结果发现耕作层下面有
一层十分坚硬的硬实层，约十多厘米厚。
根据盐碱在土壤中的移动和积累规律，我
判断：由于该团长期没有排水系统，在农
田排灌水过程中，少数盐分会滞留在犁底
层内。随着垦荒年限的延长，灌水与停水
周期增多，犁底层积累的盐分越来越多，
最后形成了这层坚硬的新生积盐层。

根据这个推论，我与连队技术员一起
分别在垦荒5年、10年、15年、20年、25
年的农田和尚未开垦的荒地挖土壤剖面。
结果证实：随着垦荒年限延长，新生积盐
层厚度随之增加，而荒地完全没有新生积
盐层。根据这个调查结果，我向团领导提
出了两条土壤改良建议：加快排水系统的
建设；深耕+秋冬灌洗盐。

2004年我再到129团调研时，该团陈
副团长告诉我，三连的棉花亩产己上升到
全团前三名。

这次实践使我认识到：观察、分析和
实验是发现和认识事物发生、发展规律的
基本方法。

（作者系新疆农垦科学院棉花研究
所研究员）

“在 2012 年时，我们在电影电视看
到的与科幻文艺有关的中国作品，还
十分稀有。而像刘慈欣创作的被大家
广为称道的长篇小说 《三体》，那时圈
子外的人也很少知道。但 《三体》 是
幸运的，引起了重视。但可惜这样的
作品太少，还不足以唤醒中国科幻文
学的春天。”12 月 5 日，在北京清华大
学举办的一场“科幻文艺的思考”的
讲座上，我国著名作家、剧作家、“霹
雳贝贝”之父张之路这样说道。

为了培育全社会崇尚科学、关注核
科技的氛围，继续推动高质量的核科
幻创作，继 2019 年成功举办首届核科
幻小说征集活动后，中核集团宣传文
化中心与中国核学会，在哔哩哔哩、
新浪微博、中国科普作家协会的特别
支持下，以打造核科幻主题超级宇宙
为愿景，联合高校科幻平台、各高校

科幻协会等，于 2020 年 9 月 26 日启动
“N 宇宙·源启”第二届核科幻小说征
集大赛。

第二届核科幻小说征集大赛线上火
热报名的同时，大赛也走进了高校，
此次由清华大学学生科幻协会承办的
讲座，旨在莘莘学子中发现和培育未
来的国产科幻创作力量。

张之路讲述了他对科幻文艺的思
考，“科幻文艺包括科幻电影、科幻文
学、科幻戏剧、科幻电视等作品。《流
浪地球》 在 2019 年被拍成影片，这部
影片在科幻界甚至在电影界的影响也
是空前的。并且，在近 20 年间也涌现
了 刘 慈 欣 、 王 晋 康 ， 以 及 何 夕 、 韩
松、吴岩、杨鹏、星河、江波、陈楸
帆、飞氘等年轻一辈的科幻作家。”

张之路表示，今天，中国门类众多
的幻想文学作品大量出现，这是好事，

但许多作品开始混血混杂且随心所欲，
出现了一些看起来不伦不类的作品。

他指出，每一门类作品的形成和
保持都具有内在的逻辑和规律，都有
其独立的血统和肌理，在写作上也会
有独到的律条和规则。有了这些，作
品才会具备独有的品格和风韵。吸取
其他文学形式的长处和营养是好事，
但是如果成了失去本门类特色的杂烩
就不可取。

张之路说，应强调幻想文学的血统
和肌理，让大家懂得每种文学门类都
有自己的门槛和规则是十分必要的。
各种文学写作都需要努力和才华。幻
想文学需要梳理、正名和立言，这对
幻想文学的健康发展才有益。

据了解，第二届核科幻小说征集大
赛 启 动 以 来 ， 报 名 人 数 持 续 不 断 增
长，为此主办方将原定的报名截止期

限开放后延。主办方表示，从行业的
角 度 出 发 ， 能 让 更 多 的 年 轻 人 喜 欢
核、了解核、认识核是举办第二届核
科幻小说征集大赛的初衷。

此次征集科幻小说是以未来“N 宇
宙 ” 为 背 景 ， 加 入 核 科 幻 的 天 马 行
空，作为探险家和先行者，向着广袤
的“N 宇宙”自信启航。值得一提的
是“N 宇宙”的关键特征在于，科幻
故事中所有需要动力的人造装置都是
核动力驱动。由此展开对黑科技的想
象，以及对人类生活方式包括审美风
格的想象。

参赛作品要求：符合小说属性，包
含一定戏剧冲突，从流畅的情节中自
然展现对 N 宇宙的设定；作品的总基
调应体现对科技发展的乐观，意即核
科技带给人类美好的未来。

参赛作品提交延长至2021年4月30日。

善 于 观 察 和 发 现 是 科 技 创 新 的 基 础
□ 陈冠文

趣闻趣事科技创新科技创新

畅想“黑科技” 核科幻小说火热征集中
□□ 科普时报记者 李 苹
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● 存在与无：近年来，认为“空间也许是一种
幻象”的假说备受瞩目，这到底是什么意思呢？读完
这篇文章后，你会不会认为就连我们自身的存在也是
不确定的呢？

● 探索超滑和摩擦的起源：摩擦导致了大量的能
源浪费、机器损耗和噪声。如果能减少摩擦，带来的益
处将非常可观。

● 鸟类的末日“逆袭”：鸟类的出现，可谓脊椎动物
演化史上的奇迹。在6600万年前的大灭绝事件中，曾主
宰地球长达上亿年的恐龙几乎全军覆没，仅有一小部分鸟
类躲过浩劫，作为恐龙的后裔繁衍至今。鸟类躲过大灭
绝，靠运气还是靠实力？

更多精彩内容，请关注2020年第11期《科学世界》。


